

宿泊施設としての活用

交流施設としての活用

特産品加工施設としての活用

校舎等の利活用事例について

廃校となった校舎施設の活用事例について発表がありました。

宇和島市御檜地区 旧御檜保育園

【運営主体】 みまきガーデン

地元のお母さんが「保育園の調理室を配食サービスで使いたい」がきっかけでした。

H24過疎地域等自立活性化
推進交付金（総務省）



【ポイント】地域の方やボランティアの方の理解・協力で検討・整備が進みました。

久万高原町中津地区 旧中津小学校

【運営主体】 中津公民館

閉校後の小学校で誰でも親しめる音楽を通じ地域を活性化しようと、地域の音楽好きな住民が中心となり活用することになりました。

H23コミュニティ助成事業
(財)自治総合センター



【ポイント】公民館が取り組みの受け皿となり、住民の活動を後押ししました。

大洲市櫛生地区 旧櫛生小学校

【運営主体】 櫛生地区自治会

小学校が閉校となって地域活力低下が現実問題となり、「地域の未来を自分達で切り開こう」という地域の声が上がったのがきっかけでした。

H25過疎地域等自立活性化
推進交付金（総務省）



【ポイント】すでに地域にあった活動組織を自治会事務局がコーディネートしました。

廃校舎等の利活用にあたって大切なことについて

廃校舎等の利活用に向けて必要なこと、また課題について意見交換しました。参加者の意見などは…

行政との関わりについて

- 地域・住民が検討を始めるタイミングが難しいので行政は廃校舎等についての情報を地域・住民に周知してほしい。
- 行政は住民の話し合いをサポートしてほしい。
- 地域課題の解決策として検討するのであれば地域・住民も関わりやすい。



(グループワークの様子)



(昼食は参加者手づくりの
ピザ・手延べうどん)



施設利活用の検討について

- 維持・管理面から、施設全てではなく一部の利用が可能であれば検討しやすい。
- 校区内の地域・住民が利活用検討に加わればスムーズに進む。
- 活用するのに過大な設備投資を考えるのはよくない。
- 利活用の目的にあった主体が検討すべき。
- 廃校舎は企業の利用について検討することも大事である。
- 地域も大学などの調査に関わりを持ちながら地域の良さを再発見し、廃校舎利活用につなげることも考えられる。

施設の運営について

- 住民が参加しやすい組織運営が大事。
- 最初は興味のある者の参加を求めながらスタートするのがよい。
- 廃校舎を利活用している事例では、地域で積極的に活動していた女性グループ、青年団などの組織が運営に関わっている。
- 住民のボランティア的な対応は長続きしない。
- 学校跡地の利活用は、目的を持った会社組織が担うべき。最終的に法人化に向けた検討は必要で、収益を上げるような事業としなければならない。



